

Director Editorialista:
Lic. Rómulo Tovar
Director Jefe de Redacción:
Joaquín Vargas Coto
Tel. - Ap. 5

DIARIO DEL COMERCIO

INFORMACION E INTERESES GENERALES

Propietario y Gerente:
Camilo de Mézerville
REDACCION Y TALLERES:
IMPRESA MINERVA
Suscripción mensual € 3.00
Número atrasado . 0.25

Vale 15 Cts.

Vale 15 Cts.

AÑO III

San José, Costa Rica, Domingo 4 de Junio de 1922

No. 532

Función de gala en honor del Almirante Cole

Mañana: "Alias Jimmy Valentine"
Noche: "Amores y Amorios"
Nuestro público puede estar de placeres, la Compañía Caralt, en su afán de agradar al público josefino ha combinado un magnífico programa dominical que será indudablemente del agrado de todo el mundo.

En la mañana se estrenará el hermoso drama de gran éxito titulado "Alias Jimmy Valentine", poderosa concepción del escritor A. W. Armstrong que nosotros vimos hace un tiempo en películas llamando poderosamente la atención. Es una obra de tendencias moral zadoras que gustará muchísimo.

Por la noche a las 8.30 p. m. habrá una grandiosa función de gala en honor del Almirante Cole y la oficialidad del "Birmingham" llevándose a escena la hermosísima comedia de los Hermanos Quintero que se titula "Amores y Amorios".

Nuestro público tiene una predilección por esa admirable obra Quinteriana y podemos asegurar que el hecho de llevarse a escena hoy será motivo para que haya un lleno desbordante en el Nacional esta noche.

Será un nuevo éxito para la notable Compañía Caralt.

Fallecimiento de la señorita María Marín Brenes

Con hondo pesar consignamos la infausta noticia de haber fallecido en esta capital, la virtuosa señorita María Marín Brenes.

Ayer a las 11 horas se efectuaron en la Iglesia de la Soledad solemnes funerales por el descanso de su alma, saliendo luego el cortejo hacia el Cementerio General acompañado por una numerosa comitiva de señoras, señoritas y caballeros amigos de la extinta.

El DIARIO DEL COMERCIO, hace suyo el dolor que embarga a toda su familia y envía la manifestación de su pesar a sus hermanos Ramón Marín Brenes y Ninfa C. de Marín, a sus sobrinos Gonzalo, Ronulfo, Nefali, Enrique y Noé, así como a toda la demás familia doliente.

Cotillón

En la edición de ayer del «Diario de Costa Rica» aparece una nota referente a un cotillón que se dedicará en estos días a dos estimables damitas de nuestra sociedad. Según se nos informa las festejadas serán las señoritas Lily Rohrmoser y Totó Veiga, pues el mencionado diario omitió distraídamente los nombres.

Accidente

en la Avenida Central

Ayer como a las siete de la noche estuvo a punto de ser atropellado un artesano, por el Ford n.º 93, guiado por el mecánico Germán Araya.

El artesano fue a descender del tranvía en la esquina de La Geisha por el centro de la avenida, en momentos que pasaba el auto, quien sólo le produjo un ligero rozamiento gracias a la actividad y conocimiento del chauffeur para detener el freno.

La policía acudió en el acto creyendo más importante el caso pero el ofendido, a quien se le condujo a la farmacia El Comercio de los señores Carranza, manifestó que nada tenía que reclamar, puesto que el accidente había sido casual.

Información Cablegráfica Mundial

La grave situación irlandesa se complica. - Cuatro bandidos asaltan un barco en Michigan. - Félix Díaz cabecilla de una nueva revolución.

Michigan 3.—Cuatro bandidos asaltaron el State Saving Bank y extrajeron en metálico más de 6,500 dólares. Seguidos por la policía y por un cuerpo de detectives se cambiaron 1,200 tiros habiendo resultado 2 bandidos muertos y un detective fatalmente herido.

Chicago 3.—El Partido Republicano ha resuelto lanzar la candidatura de Garfield presidente en oposición a la candidatura de Lafollette. Las elecciones se verificarán en setiembre y prometen estar reñidas.

Londres 3.—Miguel Collins presidente provisional del estado libre de Irlanda ha asegurado al Gobierno Británico que no será responsable por las demostraciones en el sur del Ulster, si las fuerzas británicas tratan de invadir el distrito de Belfast.

Londres 3.—Están terminados los arreglos para el pago de 25,000,000 en la primavera próxima como interés de la deuda que tiene la Gran Bretaña con los Estados Unidos.

Washington 3.—El globo inflado con gas helium piloteado por un

En ciertas barberías no hay la higiene necesaria

La Jefatura de Sanidad e higiene debe ordenar que todos los establecimientos de peluquería y barbería cumplan con desinfectar sus útiles de trabajo, en cada uso que de estos hagan.

En estos días denunciarán ante los tribunales una queja motivada según el actor, en un daño adquirido en cierto establecimiento de esta capital.

subteniente de marina y que salió de Milwaukee, el miércoles, aterrizó en Hancock, Missouri a causa de un escape en el saco de gas, caminó 425 millas.

Londres 3.—El cuerpo de Ingenieros que regresó de Irlanda en febrero pasado ha recibido orden de regresar a Belfast.

New Orleans 3.—Hace dos días que desapareció en esta ciudad el general Félix Díaz sobrino del general Porfirio Díaz, de México. Su secretario dice que se ha ido a México a ponerse al frente de una poderosa revolución para derrocar al Gobierno del general Obregón. El general Díaz ha vivido 18 meses en New Orleans desde que fué expulsado de México.

El Paso Texas 3.—Dos aviadores perdieron la vida ayer cuando su aeroplano se incendió al aterrizar.

Nota de duelo

Ayer ha dejado de existir en esta ciudad la señora doña Mercedes de Jimémez.

Hoy domingo a las nueve de la mañana serán conducidos sus restos al Cementerio General, saliendo el cortejo de la iglesia La Merced donde se celebrarán los actos funerales por el descanso de su alma.

El DIARIO DEL COMERCIO envía la expresión de su más sentido pésame a sus hijos Mercedes Jiménez v. de Luque, Gabriel Jiménez y señora; sus nietos Luis Manuel Chavarría y señora, Vicente, Mercedes y Ana María Luque Jiménez, así como a toda la demás familia doliente.

Información de Alajuela

El 27 de los corrientes, en la asamblea sabatina del Instituto, se entregaron las notas del primer bimestre a los alumnos del Instituto de esta ciudad.

El señor Director en su plática felicitó a los alumnos que habían obtenido buenas notas, leyó los tres primeros promedios de cada curso y alentó a los que habían obtenido notas bajas.

Los alumnos distinguidos son los siguientes.

- I.º año A 1 Cabezas Luz, Murillo Estela.
2 Castro Ofelia, Fallas Carlos Luis
3 Agüero Carmen, Araya Isabel.
- I.º año B 1 Ortiz Clemencia.
2 González Marta, Martínez Elba.
3 Camacho Zeneida, Rodríguez Claudia, Soto Manuel Angel, Villalobos Porfirio.
- II.º año 1 Solano Miguel Angel.
2 Fallas Ramón, Miranda Humberto.
3 Esquivel Alba María.
- III.º año 1 Reyes Elda.
2 Crespo María Luisa, y Zumbado Juan Rafael.
3 Fernández Héctor, Solano Héctor.
- IV.º año 1 Muñoz Carmen.
2 Calvo Adilia, Sirasburger Ana María.
3 Castro Guillermo.
- V.º año 1 Herrera Herminia
2 González Virginia.
3 Ruiz Francisco.
- VI.º año 1 Salazar Emilia.
2 Cabezas Rosa María.
3 Cabezas Margarita, González Antonio, González Juan María.

31 Mayo-1922.

Clases de italiano

En la Escuela Mercantil Manuel Aragón el conocido intelectual don José Fabio Garnier ha inaugurado las clases de lengua italiana. Podrán asistir a ellas todas las personas que deseen, pues son gratuitas. Según se nos informa este curso es patrocinado por la honorable colonia de Italia residente en el país, quien deseando dar a conocer a su patria entre nosotros comienza por enseñarnos a hablar su armonioso idioma del Dante. Muy laudable es el esfuerzo realizado y ojala tenga el mayor éxito. Dichas clases comienzan a las 9 de la noche los martes, miércoles y viernes y los sábados a las 7 de la noche.

De temporada

Se encuentra pasando una temporada en la ciudad de Cartago doña Emilia Figuls de Odio.

Entrevista del "Diario del Comercio"

con el gran torero español Juan Belmonte

Puntarenas, 2 de Junio.

Juan Belmonte está en el Newport. Encuentro demasiado oscuro este día de Puntarenas para ir a conocer al gran torero de Triana que por casualidad ha llegado a nuestras costas; va rumbo al Callao, de donde seguirá a Lima a estoquear bravos toros peruanos para que aquel público, que es suyo, lo ovacione.

Hubiera preferido que en vez de este día macilento de junio, Belmonte hubiera llegado en uno luminoso de febrero, cuando Puntarenas se anima, cuando las bellas temporadistas del interior dan a la playa un lindo aspecto, cuando del Hotel Imperial, este hotel de Carlos Barahona, situado frente al mar, salen a los baños las aristocráticas veraneantes, vestidas de trajes blancos que destellan bajo el sol tropical. Así, el gran torero habría conservado el grato recuerdo de las bellas mujeres de Costa Rica.

Por fin me decido a ir a bordo; una lancha gasolinera me lleva al costado del Newport; este muchacho de veintiséis años, de cara morena, un poco nervioso y grandes ojos negros que cuentan historias gitanas, es él: Juan Belmonte, fenómeno del toreo, trajeado de claro que recibe muy serio, y luego, a poco, sonríe con franqueza, enseñando los blanquísimos dientes. Nada que denote un torero, en el sentido pintoresco en que lo concebimos después de leer la descripción de Juan Gallardo, el héroe de "Sangre y Arena", que nos pinta Blasco Ibáñez.

Belmonte habla castellano puro, sin torería ni enflaquecimiento; se expresa con gran soltura y es sumamente simpático. Hablamos del viaje, de América, cosas sin importancia. Luego hablamos de él; sospeché que la cosa fuera una interview y nos manifestó, sin miedo a los periodistas:

—¡Dicen a veces unas cosas! Y cuidado con que a mí me han dado mis buenas tundas. En España, hay entre los intelectuales una fuerte corriente contra la torería; pero los toros triunfarán: son algo que está en la raza, en la raza; no se concibe una España sin toreros como no se concibe en Sevilla una reja sin tiestos florecidos, ni una andaluza sin gracia. Puede ser un mal; pero es el alma de la tierra; una manifestación del espíritu español, una flor de aquel suelo que nace con el sol y se alimenta con sangre, que es la mejor savia.

—¿Cuánto hace que vino usted al Nuevo Mundo?

—He venido varias veces: en tres ocasiones he estado en Lima; la última en 1920. Ahora, desde setiembre, estoy en México. Una larguísima temporada en un pueblo que acepta el toreo y lo conoce: un público exigente, muy culto, muy artista. Un gran pueblo lleno de virilidad y de vitalidad.

—¿Y de toros?

—Muy bien: las corridas del Centenario algo monumental. Imagínese que toreamos Gaona, el Gran Califa, como le dicen los diarios de México; Ignacio Sánchez Mejías, tan valiente; Juan

Silveto, Frey, Pastor y yo. Las más bellas tardes de América: miles y miles de espectadores y toros de laguna y de España. Y aquel pueblo de México entusiasmadísimo!

—Y usted cómo estuvo; muy feliz, como siempre?

—Pues no me quejo; siempre con suerte; algunas buenas estocadas y algunas verónicas que gustaban. Los revisteros me pusieron Juan Terremoto; es muy gracioso, ¿verdad?

—¿Usted, de dónde es?

—Sevillano; del barrio de Triana.

—Aquí tenemos una trianera: Amalia Molina.

—Oh, sí! muy graciosa; y baila que ni los ángeles!

—¿No tiene ningún pesar de México?

—Sí; dos cosas me han dolido mucho: la muerte de Ernesto Pastory el haber sabido allá la muerte de Manuel Granero, el gran muchacho, el torero del porvenir, el que venía a sustituir a Joselito. Personalmente sólo gratitud y admiración tengo para México.

—¿Y cogidas?

—Oh! muchas: tengo el cuerpo lleno de varetazos; pero son cosas del oficio. Yo he tenido muy buena estrella.

—¿Pero usted no es torero del todo?

—Así lo dicen, es natural que asuste a las gentes el que un hombre que mata toros se vista de

Pasa a la página 5

GRAVEDAD

de la situación política del Paraguay

La división entre las fracciones del radicalismo se ahondan ante la proximidad del problema electoral

Desde que, por fuerza, se obligó al Doctor Gondra a que dimitiera la presidencia de la república, la situación política del Paraguay viene atravesado una crisis tan aguda como pocas veces ha pasado. La prolongación de este estado de cosas contribuye por otra parte, a que la situación económica del vecino país, de suyo difícil por la decadencia comercial de todo el mundo, se agrave y complique hasta el punto de provocar la bancarrota de empresas que hasta no hace mucho marchaban por un camino de franca prosperidad.

La política de los comités invade la Casa de Gobierno, restando a la administración el esfuerzo de quienes están encargados de velar por su buena marcha, esterilizando los propósitos que al asumir el gobierno provisional enunciara llevar a la práctica el actual Presidente.

El partido Radical, hondamente dividido, no parece dispuesto a transar en ninguna forma, y una de sus fracciones hasta ha llegado a instaurar la conveniencia de que renuncie el Doctor Ayala.

En magistrado probo, llamado en los más difíciles momentos a ocupar la magistratura suprema, parece, por otra parte, dispuesto a hacer respetar una vez por todas, el principio de autoridad, actitud que ha despertado en la otra fracción tan intenso disgusto, que no nos sorprendería al recibir de un momento a otra la noticia de que una nueva revuelta o motín militar ha vuelto a disponer de los destinos de ese país, usurpando, una vez más las atribuciones del electorado.

Quisiéramos equivocarnos al juzgar la actual situación política del Paraguay, pero fatalmente todo parece conjurarse en contra del progreso y la tranquilidad de ese país, ya tan castigado por la inexperiencia o volubilidad de los encargados de dirigir su vida política.

El siguiente telegrama de un corresponsal da cuenta de los últimos acontecimientos que se están desarrollando en la vecina república, dice:

"Asunción, mayo 16.— Perfectamente informado de los actuales

acontecimientos políticos, puedo informar que, en las reuniones que se habían realizado, no se logró arribar a nada absolutamente, aun cuando en la última reunión que se celebró en casa del Presidente Ayala y a la que concurren los señores José P. Guggliari y Eudlio Velázquez, por parte del sector gongrista y don Ernesto Velázquez, por parte del schaeerista, el señor Guggliari dijo que, en el deseo de llegar a algún arreglo que permita la unidad partidaria, los actuales ministros del señor Ayala estaban dispuestos a dimitir sus carreras, indicación que el presidente Ayala no creyó conveniente tomar en consideración.

Después de esto, el martes por la noche el doctor Ayala concurreó a casa del señor Eduardo Schaeer, con quien mantuvo una larga conferencia que según rumores muy autorizados, no tuvo nada de cordial, habiéndose llegado a hablar, según se dice, hasta de la necesidad de que el doctor Ayala renunciara la presidencia a fin de evitarse cosas peores.

Como ambos sectores radicales no dejan de desear patrióticamente y en interés del partido que se produzca la unión, ayer a las 16 el doctor Ernesto Velázquez fué comisionado por el señor Schaeer para que celebre hoy y mañana dos últimas entrevistas con el Presidente Ayala y los representantes del sector gongrista.

Existe, sin embargo, la firme convicción de que no se podrá arribar a ningún acuerdo por la resistencia que dicen opone el doctor Ayala a todo lo que pueda parecer imposición al primer mandatario, cuyo principio de autoridad quiere mantener a toda costa.

Si fracasan estas últimas gestiones, como parece seguro, mañana se reunirá el Senado para considerar la ley expedida por la Cámara de Diputados, convocando a elecciones presidenciales, e inmediatamente comenzará la campaña electoral, con el apoyo decidido del señor Eduardo Schaeer y sus amigos a la candidatura del coronel Chirife, quien ha dado ya su consentimiento, cuyo triunfo no se pone en duda en los círculos políticos.



Las Campanas

TOLÓN, tolón...!
tán, talán...!

En Anadón,
en Montalbán,
con gran razón
tocando están...

A Ninón Pin
de Minguillón
y don Quintín
Nandín Pantón
darán, al fin,
la bendición...

En San Senén
de Montalbán,
ante el mosén,
ante el deán,
en un amén
harán pandán.

Los Minguillón,
Pantón y Pin
y Nandín, son
de gran postín
y tienen don,
pues tienen "dín"...

Y cuentan con
fincas en Gan,
Marín Morón,
Lerín, Lerán,
Cantín, Cantón
y en Bendibán.

Don Valentín
y don Manén
dan a Quintín
en Santarén
un hotelín
chipén, chipén...

En un batán
de don Odón
tendrán champán,
champán Chandón,
y volován
con champiñón...

Dende Mallén
en tren saldrán:
qué bien, qué bien
se entenderán,
si el "Ven y ven"
cantando van...

En cuanto estén
sin gente y sin
el ten con ten,
dirán "gatin",
dirán "edén"
con retintín...

Verán Pekín,
verán Londón,
verán Turín,
verán Turón,
verán Verín,
verán Verón...

Al fin vendrán
y un infantín
bendecirán,
monín, monín,
y le pondrán
Quintín, Quintín...

Y en tanto dan
tan gran función,
sonando irán
del campanón:
¡Talán; talán...!
¡Tolón, tolón...!

MELITÓN GONZÁLEZ



JUEGOS DE CAMPEONATO

Por acuerdo en la última reunión de la Directiva quedaron distribuidos los juegos en la forma siguiente:
Junio 18.—"Chesterfield" vs. "Titán".

Julio 2.—"Mecánicos" vs. "Titán".
Julio 16.—"9 Fuertes" vs. "Chesterfield".

Agosto 6.—"Mecánicos" vs. "Chesterfield".
Agosto 20.—"9 Fuertes" vs. "Mecánicos".

Setbre. 3 ó 15.—"9 Fuertes" vs. "Titán".

Habrà siempre un domingo por medio libre para prácticas entre el día 18 de Junio y 15 de Setiembre para dar oportunidad a que ocupen el diamante oficial en juegos de exhibición, tales novenas como el "Liberty", "Remington", "Liceo" y "Liberio".

La Directiva también acordó anular el artículo 5º—Inciso 1º referente al depósito de \$ 10 como garantía de buena fe de cada novena; en cambio cada Club que patricipe en la Liga, tendrá que depositar mensualmente durante los doce meses del año, la cantidad de \$ 9, a partir del presente mes. El pago de este mes lo será por adelantado.

EL DESAFIO DE HOY

"LIBERTY" VS. "TITÁN"

Hay gran expectativa para este desafío, pues todos los fanáticos saben que estas son las dos novenas que se disputan siempre la supremacía.

NI UNA CARRERA EN 14 INNINGS

Bajo este encabezamiento copiamos a continuación de un diario de Nicaragua lo siguiente:

Pocas partidas de Base Ball tan sensacionales, tan estupendas, como la que antier domingo jugaron en el field de La Momotombo los Clubs "Boer", de esta capital, y "Atletas", de Granada.

Como se comprenderá, el ansia de que venia poseído el club granadino, de vencer al club local, era más que inmensa, si se considera que han sido muy fueres los reveses que ha sufrido en sus luchas con el "Boer" y aunque es notoria la potencia de este, las apuestas se hacían con prudencia entre los partidarios de uno y otro club.

La lucha fué reñidísima, habiéndose llegado hasta el 9º inning sin que el "Boer" ni el "Atletas" hubieran metido carrera. Entonces se resolvió llevar adelante el juego hasta ver un resultado definitivo; pero se jugaron 4 innings más, sin que ninguno metiera carrera, y siendo ya muy tarde y teniendo el "Atletas" que tomar el tren para Oriente, se dispuso suspender la lucha para reanudarla el domingo próximo.

El Short Stop del "Boer", Vicente Morales, jugó maravillosamente. Hizo jugadas nunca vistas, arrancando consantes y atronadoras ovaciones, aun de los propios adversarios. Salvó la situación del "Boer" en el 7º inning, cuando el "Atletas" tenía tres embasados y ningún out. Morales, cogiendo una fuerte bola hizo un triple play asombroso. La barra lo colmó de aplausos y de obsequios en dinero efectivo, y hasta el propio Ministro Americano, Dr. Ramer, se levantó a felicitarle, obsequiándole también algunos dólares.

NOTA.—El cronista nos dice el santo, pero no el milagro, en el caso del "triple play" (triple jugada). En todo el tiempo que he visto jugar en esta, todavía no se ha dado un triple play limpio, esto por falta de rapidez en el juego.

Hablando con un cubano fanático acerca del juego en cuestión, me decía: "oye chico, pero eso tiene "timba", eh!"

Indudablemente que los Nicas juegan muy bien y ojalá que en lo futuro podamos traer una novena de allá.

El Siglo Nuevo

ACABAMOS DE RECIBIR:

Un gran surtido de impermeables para Niños, Niñas y Jóvenes. Paraguas de todas clases.

Para Caballeros:

Cuellos finos de muy buena calidad. Pañuelos de algodón finos. Capas de hule y Casimires ingleses.

Departamento de Bazar

Nuevo surtido de Cristalería, Juegos de loza, Persianas, Stores, Visillos, Alfombras de varios tamaños, Ahulado de carpeta y Almohadas de plumas.

Esta semana gran baratillo de encajes de varias clases y tiras bordadas. Acaba de llegar también un bien gran surtido de pañolones y rebozos.

A. HERRERO & Co.

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

Ordene sus trabajos de imprenta a la Minerva

Fábrica de Siropes y Refrescos

LA MEJOR

de JUAN LUIS CAMPOS

ESTABLECIDA EN 1907

Esmerada e higiénica preparación de sus productos
Frescos exquisitos e insuperables
Emplea solamente tapas nuevas

Teléfono 190 - Apartado 935

Calle 5.ª Sur, entre Avenidas 6.ª y 3.ª

Almacén "LA MAGNOLIA"

APARTADO 911 ESCARRE Hnos. TELEFONO 589

Cigarrillos habanos Flor de Cuba y Bock - Cerveza alemana marca Llave - Agua mineral Apollinaris - Papel de fumar amarillo El Pino - Champagnes Veuve Clicquot y Pommery Puros de la Corona y Machado

Si quiere Ud. buena HARINA, compre

"CANCIÓN DE AMOR"

Campeonato Europeo de Foot-Ball

El equipo nacional español vence al de Francia por cuatro tantos a cero.-Crónica detallada del match.

El equipo nacional español, desde que fué constituido y comenzó a participar en lides internacionales, con motivo de la celebración de los Juegos Olímpicos verificados en Amberes, ha participado en seis partidos y ha sido vencido en una sola ocasión por el equipo de Bélgica, que se clasificó en primer lugar en el mencionado torneo.

De entonces acá, ha contado por triunfos sus encuentros. Venció a Suecia por 2 a 1, a Italia por 2 a 0, a Dinamarca por 1 a 0, a Bélgica por 2 a 0, logrando así el desquite de su anterior derrota, y acaba, ahora, de vencer a Francia por 4, a 0.

El equipo francés no pudo presentarse completo. Les faltaba el goal-keeper el famoso Chayrigues, de viejas glorias. Además el center forward Douglas no pudo concurrir, lo que desquició mucho la consistencia del equipo galo. He aquí la crónica de la sensacional partida.

SAN SEBASTIAN, mayo 15.— El equipo nacional de España ha vencido al equipo nacional de Francia por 4 tantos a cero, en el partido internacional de balompié celebrado en Burdeos ante más de 20.000 espectadores que acudieron de diversas poblaciones de Francia y España para presenciar el match.

El equipo español marcó los cuatro tantos que le dieron la victoria en primera parte. Uno de ellos, señalado por Alcántara, entró con tal violencia que rompió la red. Vallana consiguió el primer tanto, Alcántara el segundo y Travieso los dos últimos.

El equipo español apuntó una nueva victoria por el brillante juego desarrollado por su línea de medios que fué el alma del equipo, conteniendo constantemente el avance de los jugadores franceses que en contadas ocasiones pudieron aproximarse a la meta española que defendía Zamora quien, en las pocas ocasiones que pudo entrar en juego, puso de relieve sus portentosas facultades.

El juego desarrollado por ambos equipos en la primera parte del partido fué brillantísimo apreciándose preciosas combinaciones en ambos campos pero dominando la mayoría de las veces el equipo español.

A pesar de la desventaja de cuatro tantos, el equipo francés no dió muestras de desaliento en la segunda parte defendiéndose al propio tiempo con gran tesón impidiendo que los españoles señalasen nuevos tantos.

Actuó de árbitro el belga Van Praag, que estuvo acertado en sus fallos.

Terminado el match los jugadores franceses y españoles se reunieron en fraternal banquete en el hotel Tcharner, al cual asistieron además los representantes de la prensa francesa y española y algunas de las autoridades civiles que asistieron al partido.

El campo de juego presentaba un aspecto brillantísimo, habiendo asistido gran número de señoras que animaron con su presencia el espectáculo. Las tribunas estaban atestadas de público y

en la central adornada con las banderas nacionales de España y Francia tomaron asiento las autoridades civiles y militares y algunas personalidades españolas que acudieron a presenciar el partido. Entre éstas se contaban el alcalde de San Sebastián, el marqués de Tenorio y el gobernador de Guipúzcoa.

Los capitanes de ambos equipos entraron en el campo precedidos por el presidente del S. B. U. C., depositando ramos de flores en el monumento elevado a los gloriosos muertos del Stade Bordelais.

La recaudación ascendió a más de 75.000 francos

El equipo español estaba constituido por Zamora (Barcelona F. C.), guardameta; Vallana (Sporting de Gijón) y Careaga (R. S. de San Sebastián), defensas; Samitier (Barcelona F. C.), Meana (Sporting de Gijón) y Peña (Arenas de Bilbao), medios; Echeveste (R. S. de San Sebastián), Sasumaga (Sama F. C.), Travieso (Atletic de Bilbao); Alcántara (Barcelona F. C.) y Acevedo (Atletic de Bilbao), delanteros.

Francia estuvo representada por: Tries, Vanco, Berg, Bonnardel, Hughes, Doumerges, Devazquez, Refsson, Nicolás, Bover y Dubly.



Un tenorio que pisotea el honor de una dama

Hemos visto ayer en las oficinas de un Juez, una joven llorando su deshonra. El cuadro que presenciamos no dejó de contristar a las personas que allí se encontraban, y entre las que figuraba un cronista de este Diario.

La ofendida derramando copiosas lágrimas, nos hizo el relato de unos amores que se desarrollaron al amparo de promesas de engaño para terminar con un epilogo triste, como sucede frecuentemente.

En el lance descriptivo que nos hizo la joven, figura un rayo de nuestra gendarmería, que cual el don Juan de la leyenda es el héroe de la aventura, y a quien le cuadra de perlas el estribillo de:

Por donde quiera que fui
la razón atropellé
a la justicia burlé
y a las mujeres vendí.

No entramos en más comentarios. El hecho es inmoral y repulsivo, y deben nuestros jueces castigarlo; más con doble motivo, si como en el caso presente es el actor de la hazaña el menos indicado para ofender el honor de una dama.

TEATROS

| | |
|--|--|
| MODERNO Domingo 4 de Junio A las 1 y 2.30: Episodios 1, 2 y 3 de EL PELIGRO OCULTO A las 4 p. m.: MARIE PREVOST en El Escándalo Parisiense A las 7 p. m.: MISS DU PONT en FALSOS BESOS A las 8.30 p. m.: E TRENOSTRENO! Mabel Julienne Scott en LO QUE TODA MUJER IGNORA | AMERICA Domingo 4 de Junio Matinée: PRISCILLA DEAN en EL CONFLICTO NOCHE: ESTRENO DE ARTE!! Mabel Julienne Scott en Lo que toda mujer ignora |
|--|--|

Costa Rica respeta su Constitución

La Cámara de Diputados acaba de dar el pase al Tratado de Extradición convenido entre los Estados Unidos de Norte América y Costa Rica, aunque modificando en algunos puntos la forma de redacción.

El diputado don Ricardo Jiménez, con el alto criterio que reviste su personalidad en el recinto del Parlamento, manifestó que siendo en Costa Rica inviolable la vida humana por precepto constitucional, no podría aceptarse el convenio sin hacerle la reserva del caso, redactando el siguiente artículo que fué introducido en el convenio aprobado ya en detalle:

"La entrega que haga la República de Costa Rica, de una persona, en virtud del presente tratado, será hecha bajo la condición sub-entendida, de que no se aplicará al reo pena capital".

Existen opiniones de otros diputados también eminentes juristas, que opinan que el tratado con esa modificación no hade ser aceptado por la Cancillería de Norte América.

El Representante señor Zúñiga Montúfar, así lo indicó cuando el proyecto del convenio se sometió a debate, reservándose el derecho de hacer amplias observaciones a este respecto en la sesión de mañana lunes, que ha de discutirse la forma de Decreto.

Telegramas rezagados en la Oficina Central

Confado Bruus, de Tegucigalpa; Carlota Luna, de Guatemala; Donato Cruz, de Bolsón; Eloy Alfaro, Sarquí; Belén Truschel, San Mateo; Guillermo Villatoro, Puntarenas; Justa Castillo, Limón; J. Solsno, Cachi; Juan Boza, Puntarenas; Leandra Angel, Santiago María; Max Chinchilla, Limón; María Montes, Managua; Madre Dolores, Santa Ana; Mercedes Duarte, Limón; Marcelino Vargas, Puntarenas; Nicolás Alvarez, Las Juntas; Porfirio Miranda La Libertad; Rubén León, Turrialba; Sáenz, Cartago; Vicente Chavarría, San Mateo; Varón Cuyano, Guatemala.

Lea nuestra Sección de Anuncios Económicos

China y el Japón solicitan la ayuda de España

MADRID.—El diario más importante de España, "El Sol", en un artículo editorial comentando las gestiones de la conferencia de Génova y la negativa del gobierno de Washington a participar en la conferencia sobre la situación rusa convocada para La Haya, acusa resueltamente a los Estados Unidos de "preferir la existencia de una Europa debilitada y dividida con el fin de fortalecer así la situación de los Estados Unidos en el dominio de la política del universo."

"El Sol", en el mismo artículo hace la sensacional revelación de que las cancellerías del Pekín y Tokio, en nombre de los gobiernos de China y el Japón, están realizando innumerables gestiones cerca del gobierno español urgiedo a éste a que proceda a reclutar a todos los estados americanos de origen hispano para que acudan en ayuda de Europa reemplazando la posible asistencia que pudiera haberse recibido de los Estados Unidos.

El editorial del diario ha producido enorme sensación entre el público, sin que hasta ahora haya hecho declaraciones algunas acerca de las revelaciones de estarse llevando a cabo gestiones diplomáticas por China y el Japón, el ministerio de Estado. Los demás periódicos se abstienen hasta ahora de comentar la información de "El Sol."

Mr. Harding felicita al rey Alfonso

WASHINGTON, mayo 18.—El Presidente Harding dirigió ayer al rey de España, don Alfonso XIII, un afectuoso mensaje de felicitación por la celebración de su cumpleaños. El Presidente decía al monarca hispano lo siguiente: "Permitame Vuestra Majestad enviarle en el nombre de mi país, así como en el mio propio, cordiales felicitaciones en este aniversario de su nacimiento y los mejores votos por la salud y felicidad ininterrumpidas de Vuestra Majestad."

MENTOLTYMOL

Sana, calma, alivia, cura
DE VENTA EN LAS BOTICAS

Anúnciese en este diario

Gratis Para Hombres

El Nuevo Maravilloso Método para Producir Vigor y Fuerzas Juveniles.



varios otros métodos, tratamientos internos y externos y fracasaron, han usado este nuevo científico método con resultados verdaderamente maravillosos. Diríjase a nosotros por este admirable descubrimiento en caso de estar total o parcialmente impotente. Diríjase a nosotros en caso de estar vigoroso, pero deseando aumentar su vigor mas aún. Este método es distinto de todo otro método conocido. No se introduce nada al estómago; nada se aplica. Escríbanos, no importa cual sea su edad. No pierda más tiempo; obre hoy, ahora mismo. Envíe V. su nombre y dirección a la International Palmite Co., 3104 Michigan Ave., Dept. SA, Chicago, Illinois, E. U. de A., y se le enviará inmediatamente por correo y sellado de modo que no haya publicidad, detalles ilustrados.

La primera sesión de la conferencia Tacna-Arica

WASHINGTON, mayo 15.—Por la primera vez en cuarenta años Chile y Perú se estrecharon hoy a las manos.

Fué en la sesión de apertura de la conferencia entre los delegados de los dos países sudamericanos para determinar cuál es el propietario de las ricas provincias de Tacna y Arica, que el Perú declara Chile ocupó y retiene por el derecho de la fuerza. La conferencia tuvo lugar en el edificio de la Unión Panamericana, donde se celebró la conferencia del día.

El secretario Hughes dió la bienvenida a los delegados en nombre de los Estados Unidos, expresando la esperanza de que ellos serán capaces para solucionar la antigua disputa y fundar entre los dos países una amistad duradera y permanente, agregando que éste era tiempo propicio para cicatrizar las viejas heridas y borrar cualesquiera diferencias que existieran en Hispano América.

El Dr. Melirón Porras respondió por el Perú y el señor Luis Izquierdo por Chile. Ninguno de los dos hizo alusión alguna a la disputa, excepto para manifestar que abrigaban la esperanza de llegar a una solución justa. Ambos dieron las gracias al gobierno de los Estados Unidos por haber sugerido esta conferencia. Esta primera sesión forma un contraste con la de la conferencia de armamentos, pues no hubo ceremonia de ninguna clase y la sesión concluyó a la media hora de haberse comenzado.

Los delegados entrarán mañana en sesión ejecutiva para considerar la cuestión pormenorizadamente. Tomará parte en ella un observador de los Estados Unidos adjunto al departamento de Estado, pero el cual no intervendrá en las discusiones sino que informará al secretario de Estado Hughes en caso de que se requiera su mediación.

Es probable que la conferencia se prolongue por tres meses, ya que durante cuarenta años los dos países en la controversia no han podido llegar a una solución satisfactoria.

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas

BAYER

ASPIRINA

es el remedio ideal para el reumatismo, por que alivia rápidamente los dolores locales y contribuye a la eliminación del ácido úrico.

TABLETAS BAYER DE ASPIRINA Y CAFEINA

¡CUIDADO! No compre usted tabletas de aspirina en rollos de papel, porque esta clase de empaque no las protege debidamente y, por lo tanto, pueden perder su eficacia.

La figura de la semana



FEDDERICO GUILLERMO,

EL QUE NO LLEGO A EMPERADOR

Ilustra estas líneas la fotografía de un hombre que durante muchos años atrajo la atención del mundo; este hombre, contra el que algunos escritores han descargado sus cóleras señalándolo como a uno de los factores más influyentes que precipitaron al mundo en la hecatombe de la guerra mundial, estaba destinado por el destino a no ceñir la corona que al nacer le señalara su origen: es el hijo mayor del Kaiser Guillermo II de Alemania, heredero natural de la Corona de los Hohenzollern.

Algo de extraño hay en esta fotografía que lo hace a uno exclamar: pero, este es el Kronprinz? Sí; vestido de americana, con su corbata negra sobre el fondo blanco de la camisa, y en el semblante un aire civil que dista mucho de aquellas fotografías en que el heredero de la corona de Federicos y Guillemos aparecía rígido dentro de su guerrera azul cruzada de brandeburgos, y con la cara fiera y un tanto sombría bajo el morrión donde una calavera lívida era un símbolo impresionante. Este es Federico Guillermo Hohenzollern, que hoy vive lejos de su patria y de su familia en una isla nívosa, cercana a las costas de Holanda. Este es el mismo Kronprinz que durante los cuatro años de guerra se batió por su patria y por su bandera con todo el coraje de su espíritu impulsivo y lleno de ambiciones, de justas ambiciones de gloria y de triunfo.

Hoy lo presentamos a los lectores del DIARIO DEL COMERCIO, porque acabamos de leer un libro que las manos de este príncipe acaban de escribir en el castillo de su cautiverio.

En el ostracismo de la isla de Wieringen, a donde fué a buscar asilo y descanso en noviembre de 1918, frente al mar del norte siempre brumoso, siempre sombrío, siempre agitado, esta víctima de la tragedia dolorosa ha dedicado sus horas a escribir sus memorias; acabamos de leerlas, y en el fondo del alma sentimos esa nostálgica tristeza, esa suave simpatía que los hombres en desgracia, sean quienes hayan sido, despiertan en sus semejantes.

Con amargura se queja este príncipe sin trono y sin esperanzas del modo de juzgarlo que ha teni-

do el mundo; de todas partes se me trata mal, dice, hasta de la misma Alemania.

El libro tal vez carezca, para los exquisitos de la literatura, de valor; no es precisamente una joya de estilo; pero parece estar escrito con sinceridad y desde la primera página apasiona al estudioso investigador que quiere ver hasta el fondo los motivos y el desarrollo del sangriento drama. Debe tenerse en cuenta que jamás el Kronprinz fué escritor, hombre ilustrado, como todos los de su casa, dedicó su vida a las cuestiones de la política, a la que es muy dado, y al estudio de la ciencia militar; escribe por lo tanto con toda la llaneza y la brevedad de un soldado, y entiendo que sus páginas no son meros escarceos: sabe que ellas serán un valioso documento para la posteridad y contribuirán en parte no despreciable a ayudar a la reconstrucción de la época en que él fué uno de los actores prominentes.

Desde el principio se expresa con valor y ataca de lleno su diario de hombre que las circunstancias colocaron en la altura de ser el heredero de una de las coronas más poderosas del mundo. A cada paso da pruebas de una libertad absoluta de criterio y dentro de las normas de la corrección debida y estilada entre el hijo y el padre, hace la censura de algunos actos políticos y militares ejecutados por el Kaiser acusando a algunos de los consejeros que rodeaban a Su Majestad.

En los primeros capítulos habla de su niñez: «Cuando vuelvo la vista hacia mi niñez, escribe, se levanta ante mí una especie de mundo que se encontraba envuelto en esplendores y regocijo. Todos amábamos nuestro hogar en Postdam y en Berlín como lo hacen siempre los niños a quienes se ama y que son atendidos por manos cariñosas».

Hasta donde me es posible recordar, el centro de nuestra existencia ha sido nuestra amadísima madre. De ella irradiaba un amor que nos calentaba llenándonos de bienestar. Lo mismo cuando nos embargaba el regocijo que cuando nos sentíamos invadidos por tristeza, siempre tuvo para nuestros sentimientos comprensión y simpatía. Sigue hablando de su madre con

una gran ternura, lo mismo que de su vida candorosa en unión de sus hermanos, cuando jugaban inocentemente sobre el césped bajo los tilos de los bellos parques de Prusia.

Acerca de su padre dice textualmente: «Las relaciones entre nosotros, siendo niños y nuestro padre, fueron totalmente diferentes». Y explica luego el respeto, el casi miedo que sentían en presencia del Emperador, quien era con ellos muy poco comunicativo y a quien no trataban ni con frecuencia ni con confianza.

Habla luego de su juventud; del sistema de educar a los príncipes de la casa real prusiana, sistema que encuentra demasiado encastillado dentro de fórmulas inquebrantables. Su viaje por Inglaterra despierta en el Príncipe, que es un hombre de inteligencia despejada, una profunda admiración por la Gran Bretaña, y confiesa sus deseos de hacer en su patria algunas innovaciones que le insinúa su conocimiento de los métodos ingleses. Habla con veneración y con cariño del difunto Rey Eduardo y sostiene que si en 1914 viviera este respetado monarca, la guerra no se hubiera producido. Concuere con todas las teorías alemanas en creer que Inglaterra impulsó mucho el conflicto.

A su esposa; a la Princesa Cecilia de Mecklemburgo, de la que el destierro lo tiene separado, dedica un homenaje de afecto y de reconocimiento, que dentro de su sencillez es elocuente y hermoso.

Luego entra de lleno en la cuestión palpitante: la historia de la guerra, la necesidad de armarse que acosaba a Alemania, y el natural deseo de poseer una gran flota de guerra. Sostiene el Príncipe que el poder mundial estriba en el dominio del mar y explica las rivalidades de ingleses y alemanes y sus continuos rozamientos en el mundo entero.

Luego hace una acusación que es bien digna de ser tomada en cuenta por los historiadores de la guerra: del lado germano cree que el principal provocador del conflicto es el archiduque austriaco Francisco Fernando, asesinado en Serajewo, un mes antes de romperse las hostilidades. Gran amigo del Kaiser, y dueño absoluto de Austria Hungría, el archiduque heredero del trono venies era un ambicioso, según el Kronprinz, de los más temibles; soñaba con que Austria Hungría fuese en el porvenir la dueña absoluta del Cercano Oriente, dominando los Balkanes y la Turquía, y acorralando a la Rusia. Sus ambiciones, dice el Kronprinz, y su espíritu guerrero, me hacían temer si en el porvenir no iba a presentarse el caso curioso de que como en Sadowa, se enfrentasen los ejércitos de Alemania a los soldados de Austria. El belicoso archiduque soñaba con la hegemonía de Viena sobre todos los pueblos germanos y sobre todos los pueblos del mundo.

Se lamenta sinceramente de la guerra, de sus horrores y sus inevitables destrozos. Y en toda la obra campea el más puro patriotismo, y, es justo reconocerlo, un lógico raciocinio.

El Búsar Blanco

LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes
PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase. — Escobas para patio, extranjeros. Cigarrillos "Susini". — Puros Habanas y Jamaica.

Pinturas, Aceite, Aguarrás

El baile de fantasía de anoche fué un verdadero acontecimiento

Los aristocráticos salones presentaban un aspecto encantador

Bellísimos disfraces

Escribimos estas líneas bajo la impresión que nos dejara la espléndida fiesta social de anoche: el baile de fantasía efectuado en los salones de la aristocrática residencia del caballero don Luis Robert y su señora doña Lia Luján de Robert.

Muy pocas veces, como anoche, ha asistido nuestra sociedad a una fiesta tan hermosa: pocas veces hemos experimentado una sensación tan viva de lo bello, como anoche. Las mujeres, las fantásticas mujeres del baile de máscaras, nos hacían pensar en que, habiéndonos dormido, nuestra imaginación avivada por no se qué relatos de fiestas galantes, desarrollaba la cinematografía un sueño: bajo los ramilletes de luces, las más lindas mujeres en caprichoso atavío de carnaval, iban desfilando. Esta es un clavel, la otra una mariposa, esta una reina de carnaval, aquella una princesa que en mitad de cuento, cayó desde los reinos de la luna; Luis XIV, Versailles, abanico, fantasía japonesa, maja goyesca, parra de frescos ramos, cisne blanco de los versos raros, canasta de flores, rosa americana, extraño desvarío de locura, colombina pálida gran girasol, pavo real de los parques señoriales, Carmen la novia del torero, violeta del campo, campánula celeste, ajedrez, cajetilla de fósforos, papel de música, alegre jazz-band, dominó; y por los agujeros de las caretas, los ojos, esos espejos del alma, que quemaban como brasas: ojos azules, serenos, como una lejanía de cielo; ojos negros, negros como la pena, como las noches cerradas, bajo la umbría de los boscajes; ojos garzos, claros y tranquilos, verdes ojos de esmeralda, como un horizonte de mar; ojos de mujeres que al mirar acarician o fustigan, ojos bravos, ojos dulces, compasivos ojos. Cuántos madrigales, al ver este raro conjunto de mujeres, va bordando la imaginación: madrigales a las manos blancas y finas, madrigales a los ojos, madrigales a los pies calzados en raso, en plata en blanco, pies chinos, caprichosos, miniaturas.

Una alegría sana, una alegría que colgaba crótalos de risas sonoras por las paredes, por los ventanales, desde las arañas de luz, desde las flores, una alegría de fiesta galante imperó, como una diosa bien hechora, durante todo el tiempo que duró la fiesta.

Y la curiosidad; nadie conocía, bajo las caretas, a los asistentes; cuántas dudas: si será? si no será? Cuántas equivocaciones, cuántas alegaías al reconocerse bajo el disfraz y también ay! cuántos desengaños...

Pocas fiestas decimos de nuevo, han dejado una impresión más grata y más duradera, que el baile de papel y de fantasía de anoche.

El desfile

A los acordes de la marcha «Lorraine» se inició el primer desfile.

Los caballeros con antifaz negro le daban el brazo a encantadoras mariposas, princesas, lotas, Arlequines, canastas, bouquets, bellísimos disfraces:

Eida Chacón, española; Estela Sáenz, rosa; María de los Angeles Prado, lechuga; Dora Páez, espiga; María Aurelia Martín, Pierrrot; María Isabel Castro, canasta de flores; Margarita Velázquez, fado portu-

guez, Luisa Alvarado Gallegos, locura de carnaval; María Teresa Villalón, gitana; Fe Castro, mariposa de fuego; Odilie Bonilla, carusel; Matilde Guier, artista; Carmen Johanning, mariposa; Margarita Gómez, rosa; Dora Calzada, Chateau la Fère, Carmen Pacheco, mariposa; Rosalia Gómez, sanahoria; Emilia Pacheco, Colombina; Hortensia Gallegos, globo; Emilia Marin, serpentina; Isabel Carranza, tocínelle; Graciela Johanning, Paillo; Carmen Esquivel, holandesa; Luisa González h., naípe; Margarita Ortiz, murciélago; María Rojas, árbol de Navidad; Alida Pattoni, Princesa Egipcia; Odilie Montealegre, mosqueta; Luz Seller, espiga; Elsa Seller, reina de corazones; Nini Aubert, violeta; Ada Gil, Chesterfield; Isabel Gólcher, carnaval; Margarita Domínguez; primavera; Lilly Fonseca, gitana; Guillermina Soto, locura; Carmen Soto, Colombina; Haydee Soto, pastora; Berta Gólcher, Margarita; Amalia Soto, narciso blanco; Isabel Fernández R., mata bellisima; Flora Carranza, espiga; Virginia Seller, gitana; Victoria Jinesta, maga; Margarita Fernández Z., mariposa; Ada Paynter, sirena; María del Socorro Vargas, campánula celeste; María Isabel Heilbron, Arlequin inglés; Catalina Van Patten, American Beauty; Marta Fernández, gato negro; Catita Romagosa, gitana; María Teresa Fernández, campanilla celeste; Clemencia Jinesta, carpa de caballitos; Delfina Blanco, diana cazadora; Luz María Rothe, Colombina; Stela Blanco muñeca; Margarita Luján, fado Portugal; Betty Fernández, flor silvestre; Eloisa Alvarado, Floresta; Alicia Rosabal, confetti; Emilia Prieto, primavera; Isabel del Barco, rosa tinta; Lilia Vargas, mariposa azul; Margarita de Mézerville, canasta; Amalia Solórzano, primavera; María Luisa Bengoechea, moda futura; Anita Cañas, Clavel tinto; Flora Sáenz, Bailarina; Clara Gil, vitrola; Emilia Hernández, música; Hilda Beer S., Molinera; Berta Paynter, caperucita roja; Nely Rohrmoser, Colombina; Odalie Charpantier, mariposa; Berta Escalante, Correo Costa Rica; Amelia Escalante, Gira-Sol, Nelly Fernández, mariposa; Flora Ruiz, Carmen; Flora Sáenz, bailarina, Teorina Iglesias, Sevilla; Margarita Coronado, árbol de Navidad; María Isabel Lachner, Carnaval; Lolita Seller, Pavo Real, Mercedes Alsina Guariá; Carmen Sáenz, gitana; Noemi Ross carnaval, Carmen Rodríguez, carrousel, Elsa Aubert, Trébol; Judith Maduro, olote; Graciela Fernández, holandesa; Flora Carranza, Espiga; María Isabel Solórzano, mariposa; Dora Arribas, diana cazadora; Victoria Jinesta, reina de la noche; Nelly Fonseca, gitana; Angélica Fonseca, naípe; Graciela Luján, baraja, Pepita Alsina, rosa; Marta Mora, Trobilla; Isabel Anderson, bailarina de la Corte de Luis XV.

Al terminar esta crónica de tan lucida y elegante fiesta social, hemos de advertir a nuestros lectores que omitimos muchos nombres de los asistentes, por la premura del tiempo de que disponíamos para cerrar nuestra edición, pero ofrecemos para el próximo número de pasado mañana publicar la lista completa de los concurrentes.



Viajeros

Procedente de la ciudad de Alajuela tuvimos el gusto de saludar al Dr. don Viriato Figueredo.

—De Nicaragua llegó antier en el vapor New Port que ancló en nuestro puerto del Pacífico don Victoriano Argüello. Lo saludamos cortésmente.

—Hoy regresará de Peralta, adonde se había dirigido en viaje de negocios don Pedro Quirós.

—Procedente de Panamá se encuentra entre nosotros doña Isabel Jiménez de Castro. Le presentamos nuestro atento saludo.

—Para San Ramón saldrá en estos días el Licenciado don Gonzalo Moncada.

—De Alajuela estuvo entre nosotros el Ingeniero don José Figuer del Valle.

—En estudios profesionales estuvo toda la semana pasada en Grecia, nuestro buen amigo el Ingeniero don Francisco de Mendiola quien ya se encuentra en esta capital.

—Han regresado de Rancho Redondo, después de pasar una larga temporada, la estimable señora doña Isabel Alfaro v. de Herrero e hijo, y las apreciables señoritas Adriana Herrero y Paulina Brenes

—Para Tilarán sale mañana don Rafael Alvarado González, en viaje de negocios.

—Ayer regresó de Limón, donde permaneció tres semanas la distinguida dama doña Luisa Volio Tinoco de Gallardo.

Traslados de residencia

Ha fijado su domicilio definitivamente en esta capital nuestro amigo don Abraham Vargas.

—Trasladarán dentro de poco su residencia de esta ciudad a su hacienda en las inmediaciones de Turrialba don Luis Escalante hijo y su señora esposa doña Mercedes López de Escalante.

—El Licenciado don Francisco Uribe ha trasladado su casa de habitación contiguo al Registro del Estado Civil, lado Sur de la Catedral.

Conferencia científica

El martes próximo dará una conferencia en la Biblioteca Nacional a las 3 y media de la tarde sobre las ondas hercianas el Ingeniero Figuer del Valle.

Hay mucho interés por esta sesión que será meramente científica.

Té

Ayer se verificó en el Golf Club un té en honor del Contra Almirante señor Cole y sus oficiales. Hubo grande animación.

Duelo blanco

Ha fallecido después de una corta enfermedad la niña Toñita Blanco. Enviamos nuestro más sincero pésame a la familia doliente

Enfermos

Postrada en cama se halla desde hace varios días la señorita Emilia Kepler. Hacemos sinceros votos por su pronto restablecimiento.

—Restablecido se encuentra don Luis Robert hijo de su dolencia que lo aquejó en días pasados.

—Continúa bastante bien el Licenciado don Alberto Echandi. Nos alegramos.

—El estado de salud de doña María Rodó de López ha continuado siendo de cuidado.

—Por carta que se recibió en esta capital, se tuvo noticia de que fué operada en el hospital de Ancón, la señora doña Margarita de Asch. Llevó el bisturí el famoso Dr. Herrick y el estado de la paciente es del todo satisfactorio.

—Con gusto consignamos la noticia de que el apreciable Dr. Uribe Restrepo ha entrado en una franca mejoría. Con tal motivo nos complacemos en presentarle nuestro atento saludo.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Movimiento de puertos

Ayer a las 11 horas salió para Bocas del Toro la gasolina panameña "Gipsy" despachada por Maduro hijo, sin pasajeros, carga ni correo.

A las 12 horas para el mismo puerto zarpó la gasolina de la misma matrícula "Helgoland", despachada por R. E. Smyth y Co., sin ningún pasajero, ni correo. Como carga lleva 200 sacos de azúcar y 5 de café.

Paseo a Tres Ríos

Hoy saldrán para Tres Ríos a pasar un alegre día de campo acompañados de varios jóvenes y señoritas don Bartolo Escarré y don Roberto Azuola, quienes organizaban desde hace varios días este paseo. Que se diviertan mucho.

Entrevistas
del "Diario del Comercio", etc.

(Viene de la página primera)

frac, no use coleta, le gusten las revistas y las novelas y hasta haya fundado en su tierra una biblioteca y mantenga una escuela.

—Y, claro, con el traje de lúces, —saltamos nosotros— tendrá usted muchos éxitos femeninos.

—No; calle usted; es más el ruido que las nueces. Por ahí cuentan que una vez una artista de Varietés me invitó a cenar y que yo respondí: No voy, porque más me interesa la Gitanilla; se encuentra, la Gitanilla que escribió Cervantes el manco. Pero eso no es cierto: fantasía de algún periodista.

—¿Y cuándo regresa a España?

—No sé de fijo, torearé en Perú y luego tal vez en Colombia y en Venezuela; de ahí a España, a mi Sevilla!

—¿Y el retiro? Usted está muy joven.

—Pero, y si antes no me pasa nada y la Macarena me protege, sabré retirarme, como el Guerra, como Mazantini, como Ricardo el Bombita, a buen tiempo: Una decadencia es terrible y mortificante.

Hablamos de otras cosas; la gasolinera se venía ya del costado del Newport y abandonamos el barco. Dijimos adiós al torero dama y caballero, al torero fino, a Juan Terremoto, al fenómeno de Triana, favorito de los grandes públicos de sol y sombra.

Ahora, escribo a prisa esta entrevista; afuera, en la playa, el mar se rompe en un trueno ininterrumpido; el Newport saldrá mañana con Belmonte, que va siguiendo su camino de triunfos, y yo, volveré a mi redacción; me consuelo al pensar que los dos tenemos el mismo enemigo: el público, siempre descontento y toronado.

JUAN COSTA RICA

Teatros
Moderno y América

"Lo que toda mujer ignora", por Mabel Julienne Scott.

La figura esbelta y gallarda de Julienne Scott, es la representación exacta de una mujer completa.

Su interpretación de la notable cinta titulada "Lo que toda mujer ignora", que se estrena simultáneamente en los Teatros Moderno y América, es algo verdaderamente magistral. El papel que le toca representar es el de una mujer bella y gentil que sabe mucho y que no sabe nada. Lo que de ninguna manera la desluce, pues si hay algo que guste en la mujer es la conciencia de su propia debilidad, el reconocimiento de sus propias limitaciones. Los que creen que la mujer no está bien donde está, reina y señora del mundo, y como tal, muchas veces prisionera, rendida o esclava, se equivocan quizás. Siempre habrá una "pequeña diferencia", como decía Cooppé, entre el hombre y la mujer, pese a los avances del feminismo.

Tenemos seguridad, porque pretendemos conocer a nuestro público, que "Lo que toda mujer ignora" tendrá un éxito admirable, especialmente entre el bello sexo que verá revelados muchos secretos íntimos.

En el Teatro América se pondrá en la matinée la grandiosa película "Conflicto", por Priscilla Dean; y el Moderno exhibirá "El Escándalo Parisiense", por Marie Prevost, a las 4; y "Besos Falsos", por Miss Du Pont, a las 7 p. m. Además en las dos primeras matinées comenzará "El Peligro Oculto".

OPORTUNIDAD! GANGAS!
Grandes rebajas por pocos días

- Una elegante cama charolada vale 300, y se vende en @ 125 00
- Una tina para baño, de hierro esmaltado, vale 475 y se vende en 275 00
- Un reloj Waltham Sol vale 55 y se vende en 27 00
- Un reloj para señora de 18 kilates vale 75 y se vende en 37 00
- Un carrito de mano vale 200 y se vende en 75 00
- Una pulsera de monedas de oro vale 225 y se vende en 150 00
- Un anillo de brillante para niña vale 35 y se vende en 17 00
- Una caja de hierro pesa 1400 libras, vale 12 00 y se vende en 500 00
- Una caja de hierro vale 300 y se vende en 150 00
- Manteles de color valen 20 y se venden a 15 00
- Calzado, vale 14 y se vende a 7 00
- Máquina de bobina Singer vale 275 y se vende en 160 00
- Máquina de bobina vale 140 y se vende en 55 00
- Alambre de púa para cercar a 22 y @ 14 00 el quintal
- Vestidos de hombre para dormir a precios bajos
- Cuna esmaltada de blanco (hierro) vale 100 y se vende en 47 00
- Una cómoda vale 175 y se vende en 75 00
- Una cocina vale 200 y se vende en 95 00
- Una cocina vale 125 y se vende en 73 00
- Tapetes elegantes para adorno valen 1 y se venden a @ 0 35 y a @ 3 50 decena
- Tirabuzones valen 1, shora 0 25
- Leontinas para hombres valen @ 2 50, ahora 0 90
- Aparador para hotel vale 450, se vende en 215 00
- Un escritorio vale 150, se vende en 75 00
- Máquinas de mano para coser desde 17 hasta 45 00
- Paños de mano que valen @ 2 50, se venden a 1 25
- Un piano elegante en perfecto estado Seiler Alemán, con Planola y cien Royos, vale @ 2500, se vende por la mitad del precio
- Un molino para moler café, de motor, vale 125, se vende por 60 00

AARON ASCH

En la casa de don Basileo Acuña, 25 varas al Sur de La Proveedora.—San José.

La convulsión revolucionaria en Centro América

Diversos comentarios hace días que se vienen haciendo respecto a las diferencias su gidas ent e la gran familia centroamericana.

En todos los estados del it mo reina la intranquilidad, y aunque las noticias que nos llegan siempre tienden a no levantar los ánimos, no por ello los Gobiernos de esos países hermanos dejan de prevenir se para evitar que el brote sedicioso tome un amplio desarrollo.

La paz general y completa no existe en Centro América. Prueba de ello, los continuos movimientos militares en Rivas, donde nos informan existe un contingente de tropas armadas para emprender las operaciones cuando el Comandante en Jefe las crea necesarias.

El único estado del itmo centroamericano que goza de una verdadera paz octaviana es Costa Rica y de esto podemos enorgullecernos todos los costarricenses.

EL MEJOR CONSEJO DE UNA MADRE

NADIE sabe mejor que yo, querida hija, los sufrimientos que la mujer tiene que soportar. Yo sufrí cuando joven y también después que adquirí las responsabilidades de una madre.

"Pero he encontrado ahora un medio para evitar el mayor sufrimiento; un medio seguro, fácil y sencillo usando el

COMPUESTO MITCHELLA

"Yo quiero que tengas siempre a la mano este tónico puramente vegetal. Deseo que lo uses para fortalecer tu organismo delicado y para regularizar y vigorizar cada órgano. El te mantendrá en buena salud ahora y te preparará para que cuando llegues a ser madre tus criaturas nazcan sanas y robustas. Durante este periodo de ansiedad, te demostrará ser una bendición, aliviando aquellas agonías que sufren tantas señoras durante el periodo delicado del embarazo."

"Es un deber tuyo conservarte en el mejor estado de salud; para que así tu familia disfrute de tu compañía, pues, debes saber lo que ocurre la muerte de una madre o criatura en la familia como resultado de sufrimientos anormales durante el periodo del parto."

"Solicita hoy mismo en cualquiera de las boticas el COMPUESTO MITCHELLA y tómalo siguiendo al pie de la letra las instrucciones que acompañan a cada paquete."

DR. J. H. DYE MEDICAL INSTITUTE
BUFFALO, N. Y., E. U. de A.

Pruebe Usted Nuestros Refrescos y Siropes
Son los Mejores

LA NAVARRA

NAPOLEON SOTO J.

Especialidad: KOLA CHAMPAGNE

Atención especial para matrimonios y bautizos. San José, G. R.

"LA MINIATURA"

TIENDA DE NOVEDADES

Acába de recibir preciosos artículos japoneses: PANTUFLAS, PIYAMAS y KIMONAS para niños. -- TODO A PRECIOS MODICOS

225 Varas al Oeste de la Botica Francesa

Lea Ud. nuestros avisos

Nuestros correos al Exterior

Salidas para la semana

El viernes próximo, a las 8, con destino a México, Australia, China, Japón, Nueva Zelanda, Filipinas, Alaska, Hawaii, San Francisco California, Los Angeles, San Diego, Chicago, San Luis, via New Orleans; Sud América y Antillas, via Cristóbal e Inglaterra via Bristol, por medio del vapor inglés "Camilo".

El domingo próximo se despachará la correspondencia con destino a Centro América, Europa y Estados Unidos, via New York y para Habana Cuba, que conducirán los vapores estadounidenses "New Port" y "Pastores", respectivamente.

Salidas de paquetes postales

Alemania, el miércoles a las 14 h. por el vapor "Van Rensselaer"; España, Canal Zone, Inglaterra, Panamá, el jueves a las 14 h., por el vapor "Amilo" México y Centro América, el sábado a las 9 h., por el vapor New Port; Estados Unidos, el sábado a las 9 h., por el vapor "Pastores"

San José, 5 de junio de 1922,

JOSE CHENG APUY & Co.

El más antiguo de Puntarenas
Almacén de Primera Clase

Lo que debe aprender el bolshevismo

Habiendo aceptado la propuesta de La Haya, el Gobierno de los soviets tendrá que decidir si va a ir a la conferencia próxima preparado a hablar de negocios prácticos o de confesión y repudiación. Por que a menos que la actitud entera de la nota del 11 de mayo sea variada, la conferencia de La Haya deberá fracasar.

Cuanto antes los bolsheviks comprendan claramente que no pueden tener al mismo tiempo crédito y el reconocimiento del principio de repudiación será mejor para todos los interesados. Son simplemente necios, si se imaginan que ha de prestarse dinero a un gobierno que se jacta del derecho revolucionario de no pagar sus deudas. Y nada podrá hacerse o ser hecho para ayudar a Rusia hasta que los bolsheviks renuncien a esta locura.

Si tienen algún buen sentido se presentarán en la conferencia de La Haya con una proposición en la que reconozcan en principio sus deudas, la compensación por las propiedades confiscadas y en que ofrezcan el proyecto de leyes que presenten las garantías que van a ser concedidas a los extranjeros que se dirijan a Rusia. Nadie con algún conocimiento de los hechos espera que todas las antiguas deudas sean pagadas, capital e intereses, pero cualquier reducción o cancelación que se acuerde, debe ser decidida por medio de un concierto con los acreedores y no por un ukase de los soviets. Este es el único medio posible de preparar el terreno para obtener nuevos créditos. Y a menos que la conferencia de La Haya prepare el terreno para nuevos créditos, será un fracaso.

(The World - mayo 18)

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

LA CIUDAD

(SONETO)

Cual Venus amorosa reclinada
Sobre el césped florido en la llanura,
Rebosante y nimbada de hermosura
Te diviso oh ciudad gay y mimada!

De nieve están cuajadas tus murallas,
Blancas como tos regios monumentos;
Irazú entre espirales de fragmentos
Te acaricia rugiendo en sus agallas.

El sol cálido en la mitad del cielo
Mares de luz desde el cenit te envía
Y en tus valles irradia con anhelo.

Y tus hijos? si el sol muriera un día
tornándose tu gloria en desconsuelo,
El fuego de su amor te alumbraría.

ARTURO A. GIRALDO

Funerales y Entierro de don Joaquín Aguilar Guzmán

Ayer, a las 10 horas, se celebraron en la Iglesia del Carmen los funerales del recordado y distinguido ciudadano Lcido. don Joaquín Aguilar Guzmán.

Terminados los solemnes oficios religiosos, salió el cortejo para el Cementerio General.

El acompañamiento fué muy numeroso.

Entre las ofrendas florales, anotamos las siguientes:

Bernardo Soto, Rafael Iglesias, señora e hijos, Cleto González Viquez y señora, Máximo Fernández y señora, Luis Anderson y señora, Laureano Echanji y señora, Contabilidad Nacional, Colegio de Abogados, Club Sport Costa Rica, Mariano Alvarez Melgar y señora, Nicolás Oreamuno, Andrés Venegas, Francisco Aguilar Esquivel y hermanas, Mariano Guardia y señora, Maximiliano Soto Fernández y señora, Arturo y Berence Esquivel, Alberto Aragón, Roberto Jiménez Ortiz y señora, Nannie y María Ingalls, Tobias Chavarria y señora, Ricardo Gurdian, Francisco Ross y señora, Roberto y Paulina de Brenes Godiño, Daniel Núñez y señora, O. F. Rohrmoser y señora, Juan Dent y señora, Antonio Vargas Q. y señora, Fabian Esquivel, señora e hijos, F. Aguilar Barquero y señora, Rafael Calderón Muñoz, señora e hijos, Benito Serrano, señora e hijos, Gerardo Guzmán, Agustín y Lia Monge, Arturo Volio y señora, Leonidas Ponce y Cier, Ana L. de Macaya, Juan Rafael Guier y señora, Pedro Cardos y señora, Abundio Seco, Ercole Canossa e hijo, Empleados de Basigó Alvarado, Suc., Mercedes L. v. de Machado, Mercedes Rodríguez Machado, Federico Witting, Alfredo Esquivel y señora, Ramón Castro F., señora e hija, Matilde v. de Bonnefil e hijos, Alejo Aguilar B. y señora, Víctor Manuel Herrán y señora, Francisco Vargas V., Aniceto Esquivel y señora, Lupita Guardia Tinoco, Ricardo Herrán, señora y familia, Claudio E. Montealegre, Alfredo Esquivel hijo, Santiago Fernández y señora, Jaime Carranza y señora, Roberto Esquivel, señora y familia, Guillermo Guardia, Juan Rafael Bonilla Sáenz y señora, Roberto Jiménez

S. y señora, José Manuel Blanco, Tomás Fernández F., Rafael Alvarado Carrillo, Ernestina, Delia y Albertina Mora, Víctor Vargas Quesada y señora, Elena Madriz, José Esquivel A. y señora, Jorge Guardia y señora, Luz y Adelia Blanco, Ricardo Batalla y señora, Amalia Carranza A., Eduardo Montealegre y señora, Venancio García y señora, Luis Montalto, Rodolfo Esquivel, Adelia Carranza Aguilar, Paulina C. de Lahmann, Félix y Amelia Wiss, Enrique García Solano, Rogelio Mora F. y señora, María Luisa E. de Valiente, Amelia y Josefina Esquivel, Celina F. de Brealey e hijos, Luis Castro Saborio y señora,

A. Bresciani y señora, Octavio Saborio Soto y señora, Rafael Moya, Emilio Robert y señora, Próspero y Claudia Guardia, Víctor Céspedes Duke y señora, Gregorio Martínez, señora y familia, Adela v. de Jiménez e hija, Jesús Coto M. e hijos, Octavio Coto Rojas, Rafael Angel Calderón Guardia, Francisco Calderón Guardia, Colomba v. de García, Luis Fernández y señora, Víctor J. Zúñiga y señora, Ulises Ramírez y señora, Luisa A. de Rodríguez, Víctor Manuel Chaverri A., Fernando Cabezas y señora, J. F. Rodríguez B., Amparo Alvarado R., Salvador Bonilla S. y señora, Arturo Oreamuno y señora, Luis Fernández J., Raúl Streber y señora, Guillermo Zeledón C. y señora, Mercedes de Lang e hijos, Eduardo S. Fernández y señora, Jorge Hine y señora, Inés viuda de Fernández, Carlos Esquivel V. y señora, Rosa I. de Cañas, Ricardo Herrán E., María P. v. de Montealegre, Alejandro Aguilar, señora y familia, Joaquín Aguilar Esquivel, Víctor Manuel Aguilar E., Rubén Esquivel de la Guardia, Manuel J. Grillo, señora y familia, Luis García C. y señora, Mariano R. Montealegre y señora, Ramón J. Jiménez O. y señora, Carlos Echeverría C., Arturo Lyon y señora, Alfredo Moya y señora, Tobias Villanea Z. y señora, Federico González S., Max. Kepfer e hijos, Manuel Soto M. y señora, Víctor M. Ruiz y señora, José M. Castillo G., señora e hijos, Víctor M. Charves A., Eduardo Castro S. y señora, Raúl Zeledón G., Tomás Guardia y señora, Miguel García, señora y familia, Sociedad C. R. Seguros de Vida, Fernando Goicoechea y señora, N. Atmella, Luisa v. de Atmella, Raúl Gurdian y señora, Salvador Aráuz hijo, José Peña L., Manuel Brenes P. y Víctor Polini y señora.

Algunas personas enviaron en lugar de corona, el dinero para una misa. Entre ellas anotamos a doña Amelia E. de Montealegre, doña Rosa S. de Esquivel, señorita Sara Esquivel Carranza y don Juan Zeledón.

El DIARIO DEL COMERCIO le reitera su condolencia a la familia doliente.

Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

Festividad

en la iglesia de Pavas

Hoy están de manteles largos los vecinos de este simpático pueblo.

En honor a María Auxiliadora se celebrará en la Iglesia del distrito solemnes oficios religiosos, misa cantada y sermón, siendo acompañada la ceremonia por una magnífica orquesta de esta capital.

En el resto del día habrá muchas diversiones, músicas y jolgorios. Sabemos de un grupo de jóvenes josefinos que asistirán a un espléndido baile que se verificará por la noche el celebración de unos novios.

Suscríbase a este Diario

IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nitidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios,
Programas, Papel de Cartas, Recibos,
Invitaciones, Esquelas, Tarjetas,
Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

Guatemala y México restablecerán sus relaciones

Por pasajeros llegados últimamente de Guatemala, sabemos que ambos gobiernos sostienen negociaciones, no siendo difícil que muy en breve restablezcan sus relaciones satisfactoriamente.

Todos cuantos comentarios se han hecho en sentido opuesto, quedan desvirtuados con esta manifestación que nos hace un caballero que ha seguido paso a paso los movimientos de esta evolución política que allí se ha desarrollado, teniendo el convencimiento de que el gobierno actual de Guatemala ha sido aceptado por una gran mayoría de aquel pueblo.

Sobre las ofertas de Empréstito hechas por los Banqueros

Blair y Company de Nueva York

En una de nuestras anteriores ediciones dimos cuenta de que un representante de la casa bancaria Blair y Co. de Nueva York quería entablar negociaciones con nuestro Gobierno y para formalizar algo serio, se le habían presentado las bases y ofertas de empréstito al honorable Ministro de Costa Rica en Washington.

Esta misma casa bancaria tiene firmado un contrato con el Gobierno de Guatemala para facilitar 15 millones de dólares, que se destinarán a la fundación del Banco Nacional de Guatemala y a la redención de todo el papel moneda que circula ahora en la república.

Hoy ya mejor informados sabemos que la oferta fué transmitida a nuestro gobierno, quien estudiará detenidamente todas las condiciones.

Como decíamos, nuestras finanzas no se encuentran tan sficivas cuando tanto dinero nos ofrecen.

Ahora lo que se necesita es aprovechar las mejo es ventajas y si conviene realizar la operación, afrontarla con valor.

EL COMETA

TALLER DE FUNDICION

Se vende una rueda "Pelton" de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10, otro de 10 x 13 y otro de 6 pailas de varios tamaños.

APARTADO 239

MARTIN Y MEDINA

Para el exterior

Salieron para Centro América por nuestro puerto del Pacífico los siguientes señores: don David Stewart, Zeb Franch y don Ernesto Portocarrero.

En el vapor San Benito que zarpó ayer a las 17 horas de Limón rumbo a Boston, via Cristóbal los siguientes pasajeros: Joseph A. Reid, Thomas Keahk, Salvador Tejedor, Ernest E. Cotton, Arturo A. Kopi, Alfred Herzel, Silvia Villalaz, Pedro Blotta, Brady R. Owen, Fermín de Miguel, María y Fermín de Miguel, y Julio Aquia.

Les deseamos muy feliz travesía.

Dos Alcaldes

que permutan sus puestos

Son estos, don Enrique Brenes Castro Alcalde Primero, y don Manuel Marín Quirós, Alcalde Cuarto.

La Corte Suprema está conforme y accede a lo solicitado por el señor Brenes, extendiendo a los motivos de enfermedad que presenta a causa del excesivo trabajo que en forma tan intensa se acumula diariamente en su dependencia.

El movimiento en la Alcaldía primera ha sido siempre extraordinario, viéndose el señor Alcalde obligado a trabajar en horas extraordinarias para dar cumplimiento a la tramitación de cuantiosos expedientes que tiene a su cargo y que son atendidos bajo riguroso celo por el cumpido funcionario señor Brenes Castro.

DIVULGACIONES CIENTÍFICAS

El presunto plesiosaurio

(Continuación)

Dije que en los últimos años el monstruo se había hecho ver en varias regiones inaccesibles de los valles cordilleros, a donde se ha refugiado por la persecución de los indios y regiones donde viven desde por lo menos 60 generaciones caballos salvajes penetrados desde la llanura, y, desde los tiempos coloniales, cuando el naufragio del obispo de Placencia, vacas y toros de Frisia que desde siglos se reproducen en esos puntos.

Publiqué las instrucciones al ingeniero Frey, Jefe de la expedición, en las que le manifestaba mis preferencias por la captura de un animal joven por ser más fácilmente aclimatarse y más fácil el transportar, y decía que en la imposibilidad de esta captura viviente sacrificara uno.

Por lo tanto los histéricos alucinados, si no vivieran en el mundo donde se papan las moscas sino en el que se leen los diarios serios como "La Nación" se hubieran apercibido de que el animal buscado no es el plesiosaurio sino el criptoterium domesticum, así llamado porque ha vivido en las mismas cuevas que los indios primitivos; y que, si existen todavía estos indígenas mezclados con otras razas autóctonas invasoras, no es cosa improbable que puedan vivir todavía estos criptoterios, los cuales, no siendo eclécticos como el hombre, no han podido cruzarse con las vacas y toros baguales, pues entre los animales esto sucede apenas entre los caballos y los burros por ser muy afines, más afines que un rubio escandinavo con una hotentote.

Estas últimas declaraciones son tan solo para escandalizar a los sabios.

Diré, además, que en este último mes he recibido una enorme cantidad de personas instruidas y de las que se desprende que, por documentos archivados

en el ministerio de guerra, desde el año 1877 se vieron monstruos en la Patagonia, como lo atestiguan soldados y distinguidos oficiales (alguno vive aún); y así, durante los años siguientes, hasta que un día de enero del corriente año fué visto uno, en un paraje determinado, por el señor Primo Capraro, hombre adinerado "pionner" de los valles de la Patagonia, y al que esas regiones deben muchos adelantos en la vía del progreso por su carácter serio y firme y por su actividad; un hombre, en fin, que me merece entera fe.

La expedición que va en pos del animal que necesita la ciencia para sus estudios y que, por eso, tiene alto interés en poderlo capturar vivo, más que muerto, esa expedición, además de sus fines científicos, tiene un amplio programa del reconocimiento de las riquezas de esa región y de su explotación para el progreso de esa zona y para con el tiempo, evitarnos una sangría de más de 100.000.000 de pesos oro por año que se van al extranjero en busca de materia prima, que la naturaleza ha prodigado al país en esa zona.

Con las declaraciones anteriores, los ingenuos de buena fe se tranquilizarán, sabiendo las obligaciones que se tienen con la ciencia y sabiendo los fines patrióticos para los que se ha armado la exploración. Los histéricos y los mal intencionados, los que con sus exageraciones ponen en ridículo los altos y humanitarios ideales de las sociedades protectoras de animales, cambiarán de rumbo a sus campañas; emprenderán otra para que en las estancias no se fabriquen novillos, para que los capones queden siempre carneros y se topen y se maten entre ellos y harán una ardiente campaña para que las autoridades sanitarias de cada país no permitan la introducción de las cajas de "paté de foie gras", producto de gansos bien cebados.

Das Compañías del Colegio Militar irán al Brasil

CIUDAD DE MEXICO.—Se sigue organizando con gran actividad el contingente que el gobierno mexicano va a enviar a la República del Brasil, con motivo de las fiestas que se efectuarán en septiembre próximo en Río Janeiro, para conmemorar el centenario de la independencia de esa nación.

En la embajada especial que presidirá el licenciado José Vasconcelos secretario de educación pública y bellas artes, irá como agregado militar el general Manuel Pérez Treviño jefe del estado mayor presidencial, quien se ocupa de organizar de acuerdo con el señor presidente y con el general Francisco R. Serrano lo relativo a la participación que tomarán representantes del ejército nacional en las fiestas centenarias del Brasil. Desde luego se ha acordado que la banda del estado mayor de la secretaría de guerra, convenientemente reforzada, vaya a dar audiciones, así como la orquesta típica del estado mayor presidencial que dirige el profesor Torreblanca.

De una manera oficial se sabe que por acuerdo expreso del señor presidente de la república irán a Río Janeiro dos compañías de alumnos del Colegio Militar de San Jacinto, quienes desfilarán en la capital de la república de Brasil.

También irá a estas festividades nuestra egregia cantante Fanny Antuña.

Dr. Ricardo Aguilar

CONSULTAS

De 10 a 11 am., de 1 a 3 p. m. y de 6 a 8 de la noche.

Especialista en partos y enfermedades de mujeres y niños
Medicina y Cirugía generales
DIRECCIÓN
Frente a la 2a. Sección de Policía



Un chiquito de cinco años librado de sufrimientos.

El Sr. Francisco Lama.

"El niño (de poco más de 5 años de edad) empezó a cojear. Sentía dolor en el muslo derecho cuando se le oprimía esta parte con la mano. Para averiguar si el dolor tenía algo reumático,—pues yo he padecido hace algún tiempo esta enfermedad—hice presión con la mano sobre los riñones, y el niño sintió dolor aún más vivo. Considerando se trataba de dolores producidos por debilidad de este órgano y deseando probar sus píldoras, hice el pedido.

Administré al niño dos píldoras en dosis de media píldora cada vez y los dolores desaparecieron completamente. Me complace mucho poder informarle así, no sólo por el bien realizado en la salud de mi hijo, sino por la satisfacción que el éxito les pueda causar."—MAESTRO NACIONAL, Arahall, España.

Los lectores pueden perfectamente imaginarse lo que le hubiera sucedido a este muchacho si su padre no hubiera hecho la prueba con las Píldoras De Witt. Los desarreglos de los riñones se manifiestan de muchas maneras y si siente Ud. cualesquiera de los siguientes síntomas significa que sus riñones y su vejiga no están ejecutando su trabajo como debieran. Dolores de espalda, costipación, hinchazón de los pies, brazos y piernas, orina turbia, dolores en los músculos y coyunturas, mal gusto de la boca, y un desaliento general e irritabilidad, todos estos síntomas son los primeros pasos a las terribles dolencias de los riñones y de la vejiga.

Ha sido demostrado por Médicos y Científicos que estos síntomas son causados por ácidos venenosos que se encuentran en el sangre, los que deberían expeler los riñones, las Píldoras De Witt removerán prontamente estos síntomas, en efecto, estas han probado, como ningún otro remedio, los buenos efectos que producen en las veinticuatro horas de haberlas tomado.

Si desean obtener resultados inmediatos, deben comprar las

PILDORAS DE WITT

para los Riñones y la Vejiga

El Mejor Remedio en el mundo entero para

| | | |
|------------|--------------|----------|
| REUMATISMO | DEBILIDAD DE | GOTA |
| LUMBAGO | ESPALDA | DOLOR DE |
| CIÁTICA | CISTITIS | ESPALDA |
| CALCULOS | PIEDRA | LASITUD |

TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.

Se venden en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general. Hermann & Zeledon, San Jose.

DE TODO EL PAIS

Notas de Santo Domingo

Es para mí muy grato consignar en estas líneas la buena nueva que este pueblo parece despertar del apasible sueño en que hace tiempo estaba sumido.

Ya tenemos retretas todos los domingos y por cierto que nuestra plaza se convierte en el lugar más ameno, donde se dan cita todas nuestras clases sociales.

A propósito hay que declarar que nuestro pueblo, comprendiendo el gran valor cultural de la música, ha prestado su ayuda monetaria a fin de sostener organizada la pequeña Banda, que nos seguirá deleitando con sus bien escogidos trozos musicales.

Dado el entusiasmo y cariño por el progreso que sienten y manifiestan los señores don Dionicio Sancho y don Rosa Arguedas, convocaron a una reunión para tratar de la pronta construcción de un kiosco. Asistieron personas importantes que se mostraron decididas a contribuir en toda forma, y acordaron empezar cuanto antes el trabajo de construcción, contando con algunos pocos fondos que ya hay en caja. Se abriga la esperanza que una vez empezado ese trabajo, muchas personas pudientes ayudarán con sus cuotas a fin de llevar a cabo lo más pronto posible esa obra, que tanta falta le hace al buen ornato del pueblo.

Tendremos también un salón para cine de propietarios dominicanos, que desean que aquí no nos falte nada, es decir, en lo que a espectáculos se refiere. Traerán películas buenas de fondo moral e instructivo. Sé de fuente que me merece toda confianza, que no se proponen los empresarios explotar ni hacer negocio lucrativo, por lo que pondrán el precio de entrada

sumamente bajo. También desean alguna que otra vez, dar funciones a beneficio de alguna institución de beneficencia.

Nuestro Jefe Político también quiere poner su grano de arena a la gran obra de construir la carretera que nos unirá con Heredia y San José, obra de indiscutible necesidad para este pueblo.

Nadie a estas horas puede oponerse en ningún sentido a la realización de esa carretera, y tarde que temprano se hará, porque sabiendo los innumerables beneficios que nos aportará la obra, ¿qué hijo de este pueblo se atreverá a estorbar y desanimar a los que pudiendo ayudar con bonos, no lo hacen por acceder a prejuicios completamente absurdos? Solamente alguno que no sea domingueño, pero que siendo un egoísta retrógrado, a la par que ingrato, puede oponerse a que se haga el macadam. Pero no; la carretera se hará, porque sabido es que toda noble intención es ayudada por Dios y, desde luego, no hay nada que temer.

CORRESPONSAL

Alberto Maduro L.
Comisiones y Representaciones

Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón
Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "Luz Superior"
Gasolina: WICO



"Fotos en particular"

"Satisfacen"

Ningún cigarrillo confeccionado de liga con tabaco turco puede igualarse en calidad al Chesterfield, sea cual fuere su precio.

Además de que

Chesterfield

CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados



80 centavos el paquete

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado No se admiten inserciones alternas.

CASA DE PRESTAMOS DE AGUSTIN SOLA.—350 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Remate para el lunes día 12 del corriente mes de Junio a la una de la tarde.

VENDO la casa o alquilo los altos de la misma, donde está el "Granero de Puntarenas" 50 varas al Sur del Teatro Moderno. Tiene comodidades para familia regular. También vendo una finca compuesta de potreros y tierras de cultivo a orillas Río Barranca con ganado de cría, dos casas, carretas y un tren de Salinas. Se informará en la misma casa. Teléfono 716. 456 E.

ALQUILO por 3 meses mi casa de habitación amueblada, cerca del Parque Morazan. Con cocina eléctrica y teléfono María Cristina de Hernández. Teléfono 39. 455 E.

CASAS. Se venden o se alquilan dos de madera, 100 varas Este del Laberinto. Una grande y lujosa en \$200.00 al mes. La otra (4 aposentos) en \$85.00 al mes. Pedro Falsimagne, oficina, 100 varas al Norte del Royal Bank. 451 E.

NEGOCIO. De buenas utilidades y poca inversión de dinero SE VENDE. TAMBIEN una magnífica casa en punto céntrico. Informes apartado 240. Teléfono 886

PELICULAS FOTOGRAFICAS acaba de recibir el taller de Gómez Miralles. Teléfono 460. Apartado 919. 448 E.

VENDO tres transformadores de 3 v medio, 7 y medio y 10 kilowatts. Una cocina termo de tre huecos. Un motor de 50 H. P., eléctrico. Informes: C. Mangel. 458 E.

ALQUILO dos cuartos amueblados e independientes al lado Este de la Botica Astorga. Entenderse con doña Joaquina v. de Wedel. 459 E.

OPORTUNIDAD. Sillas americanas, fijas y giratorias, para Dentistería y Barbería. Una máquina Singer en perfecto estado para Zapatero. Una motocicleta, Poppe, en buen estado 4 caballos de fuerza. Cochecitos para niños. Utensilios de Panadería. Todo a precio de quema. Alquiler local para Panadería. Informes: Carlos Sabatino. Paso de la Vaca. Teléfono 886. 466 E.

SE ALQUILAN piezas con servicio interior, a precios ventajosos, en la casa situada 100 varas al Sur de la Botica Francesa, y 50 vs. al Oeste. 465 E.

RIELES para tranvía deseo comprar dos kilómetros de 10 a 14 libras precio y demás detalles dirigirse a R. Herzog. Turrialba 468 E.

RESTAURANT "La Estrella."—Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de Té, Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato Chop Suey. Esmerado aseo en todo y exquisito rato.—Frente a la Imprenta Nacional.—Adán Li, Proprietario.—Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

CAJAS de Hierro. Vendo 4 contra incendio de llave y combinación. C. Mangel.

MIRAFLORES The best located, he althy and all modern confort house furnished to sent Refereces at same—Teléfono. 671.

TRANSFORMADOR de 15 Kilowatts, se compra. Alejo Aguilar B. Teléf. 323 419 E.

ALQUILASE departamento con dos piezas propias para oficinas o comercio, Puerta y ventanas a la calle; servicio higiénico y otras comodidades. 100 varas al Norte del Carmen. Rosalva v. de Luján. 464 E.

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi 462 E.

ROPA HECHA de pura lana. Pantalones desde veinte colones. Sacos para oficina de seda, Palm Beach Tussore, Alpaca y de dril, desde doce colones, donde Belgrave. 461 E.

SORGO DULCE para lecherías, Pie de Paloma, Jengibrillo, Guinea, Rhodes Grass, Balsa para almohadas. De venta en el Beneficio de Arroz y Aserradero de San José, frente a la Plaza del Pacífico. Teléfono 875 A. A. B. Teléfono 323. 460 E.

NEGOCIO Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio situado frente a las bodegas del Ferrocarril al Atlántico. Magnífico punto y buena clientela. Para más informes con José Z. Muñoz. 459 E.

MUEBLES PARA CANTINA. Se venden 5 mesas de viena con mármol, 2 mesitas de hierro, 3 doc. sillas viena. Para informes: Luis Gomis, San José o la Administración de este Diario. 457 E.

SE VENDE casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación con todo el confort moderno y completamente amueblada, con hermoso jardín, arbolada y garage. Además dos potreros situados en Carpintería, uno de ocho manzanas, y el otro de doce. Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. 430 E.

SE VENDE CASA estilo americano, madera siete cuartos, baño, jardín y solar grande I. Q. KINSBURY Calle Central 100 varas al Sur Ferrocarril Pacífico. Una cuadra del Tranvía. 452 E.

JENJIBRILLO Guinea, Pie de paloma, Sorgo Dulce, Horcus Lanatus, Rhodes Grass, Balsa para Almohadas. Beneficio de Arroz de San José y Aserradero. Teléfono 875. Alejo Aguilar B.

AVISO DE OCASION.—Suplico buscar en la página N.º 5 donde dice oportunidad y ganga, será para Ud. de gran utilidad.

CASA para familia regular, se vende con facilidades de pago. Situada en la Avenida 10ª, a 50 varas del Tranvía al Pacífico. \$ 3.000.00. Alejo Aguilar B. Barrio de Amón. 447 E.

TENGO PARA VENDER. Una aplanadora a vapor 7 toneladas. Una turbina Leffel para 50 C. de F. 2 camiones para siete y media toneladas capacidad.

Todo barato y en perfecto buen estado. A. Maduro. Garage Arango.

COMPRO establecimiento pulpería y taquilla que no exceda de dos mil colones.—Informes: Pulpería "La Victoria." Plaza Viquez. 470 E.

PARA Administración o dirección de finca se ofrece persona seria honrada con estudios teóricos prácticos—Informes dará don Belisario Loria en el Teatro Variedades.

Su majestad el ratero

Por LUIS G. URBINA

En las notas de policía que a diario publican los periódicos, se va notando el aumento de asaltos, atracos, pillajes y raterías. La marea sube por las noches, entre la sombra, en las solitarias calles de los suburbios, en las vastas y desoladas plazas; y suele acontecer que también en las vías principales, iluminadas a profusión, cerca de los bulliciosos centros de la alegría, una pareja de ladrones, desvalije al transeunte trasnochador, sin miedo a la pacífica y lejana linterna del gendarme. La población entreabre sus ojos de Argos, pero se diría que los guiña maliciosamente al paso de los rateros triunfadores.

El oficio es lucrativo, y hoy por hoy, carece de peligros. Además, se ha perfeccionado en virtud de la oportunidad de ejercitarlo. El ratero, que tiene ya una agilidad de acróbata y una audacia de héroe, está tomando para sus fechorías un carácter nuevo, está valiéndose de un procedimiento usado antaño raras veces. El ratero ya no es sólo ágil y audaz; es fundamentalmente agresivo. Se pensaría que lucha por los fueros de su dignidad profesional. Cuando el negocio no se presenta tan claro y fácil, como lo busca el vulgar enemigo de la propiedad, entonces este hombre trata de complicar el robo con la riña, para de esa manera encontrar un expedito medio de apoderarse de lo ajeno. Caco toma las armas de Aquiles. El ratero se mezcla de bandido. El saltador, antes tímido, toma ahora arrogancias de guapo. Y así sucede que el despojado sea también aporreado, herido y algunas veces asesinado.

El ratero va ya lomismo en pos de hurtos que de riñas.

Y este aspecto, pavoroso y chusco a la vez, del corriente delito, no sería alarmante, si no fuese revelador. No en México, en todos los centros grandes y poblados, se está desarrollando con fecundidad asombrosa, el robo. Mas el ratero ciudadano, no sólo se multiplica, sino que se transforma. Los hay de todos tipos y matices. De la chaqueta del "apache" al frac del dandy, se extiende la gama variadísima del gremio rateril. Y lo evidentemente peligroso es que el ladrón se siente fuerte, más fuerte que la energía represiva, y por eso ataca. Sabe que domina. Sabe que triunfa. Y él se organiza, en tanto que la policía tiende a la desorganización. El ratero tiene la cárcel en remota y vaga perspectiva: mas entre él y la cárcel se abre un tentador camino de placer.

Desde hace tiempo, la preocupación social por este fenómeno se manifiesta en la literatura barata y en los espectáculos populares. La manía policiaca acude a todos los géneros: la novela, el tea-

tro, el cine. El "detective" es el reverso del ratero. El público se interesa por la victoria del astuto policía sobre el ladrón mañoso, cosa que más frecuentemente sucede en la película que en la existencia real.

Aquel "carterista", aquel saca pañuelos, aquel delicado y modesto sacerdote de la religión de lo "tuyo es mío", está desapareciendo para dejar lugar al ladrón modernista, que aplica los recursos fantásticos de Doyle, la experiencia de Gorón y las plásticas representaciones del Cine, buen maestro y consejero en estos achaques.

Un escritor decía en alguna parte, refiriéndose a la influencia del "film": "Indudablemente que se trata de una forma tanto más peligrosa cuanto más brillante, de contagio de criminalidad. Para cierta clase de almas fantaseadoras y sugeribles, el drama policiaco y pasional son incentivos. Revuelven y estimulan el fango asentado en el fondo del corazón. Invitan a observar el mundo por el lado pecaminoso y maligno. Y así también se falsea el concepto social y se turce el concepto humano".

Tales libros y tales diversiones son para el ratero, lo que para el estudiante son los libros de texto y las conferencias con proyecciones.

El que sabe leer de estos bribones pone la corriente de su lectura al analífabeto, y cumple así con una obra de misericordia: enseñar al que no sabe.

¡Ah, si la policía se multiplicara en proporción al crecimiento del raterismo! Porque en las clases inferiores es éste un contagio. Es la tentación y la seducción. Invita a la holgazanería. Todo a cambio de improbable riesgo de ser sorprendido con el obeto robado entre las manos. Y el espejismo es seductor: la prisión lejos, y el "hidalgo" cerca.

Sin duda que la famosa mancha de aceite se extiende por la ciudad.

El ratero se reproduce como planta fértil en todos los escondrijos de la metrópoli. El mismo corazón de la capital sufre las agresiones rateriles.

Yo he asistido, en ocasiones, a batidas formales contra las ratas. Todavía no me ha sido dado presenciar una batida contra los rateros.

Y eso que el robo es como la peste. Y la propiedad como la salubridad, puede estar en peligro. Cuando las autoridades, los vigilantes del orden, tienen tolerancia o impotencia, el problema se agrava hasta lo pavoroso.

Porque no hay que olvidar el sobado apotegma de Taine; la virtud y el vicio son un producto como el azúcar y el vitriolo.

Otra curación sorprendente del Doctor Maggiorani

Prueba de ocho años y más de curación de la tuberculosis

Afectado de tuberculosis desde hace dos años he experimentado todos los remedios que aconseja la ciencia y que me han sugerido los doctores, buen alimento y aire puro trasladándome por seis meses a Tierra Blanca.

Llegado a San José el Dr. don Antonio Maggiorani, fui a la Clínica Hidro-Electro Terápica del doctor Segreda, para consultar juntos al Dr. Maggiorani.

A fines de marzo sufría yo de una tos sumamente molesta, expectoración con bacilos de Koch, afán en la respiración, dolor al pecho y depresión moral y física a tal extremo de verme imposibilitado para mis ocupaciones de escritorio.

Los mencionados doctores hicieron el examen de los esputos, examen que resultó positivo, y un minucioso examen del pecho, y me dijeron que yo me habría curado, siempre que me hubiese incondicionalmente sometido al sistema de curación Maggiorani.

El doctor Maggiorani manifestó que me habría aceptado entre los tuberculosos que debían servir para los experimentos por los cuales se le había llamado a San José, experimentos en los que él se comprometía y garantizaba la curación del 50 por ciento de los enfermos.

Para animarme el Com. Maggiorani me manifestó que en New York asistió él a tres enfermos costarricenses y que los tres habían curado perfectamente; que dos de éstos se encuentran actualmente en San José, pero que se avergüenzan de haber sido tuberculosos, razón por la cual se resisten a manifestarlo así.

Animado por este relato, me resolví a emprender regularmente la curación por el sistema Maggiorani.

No sé aún cómo expresar mi estupor y mi inmenso consuelo al constatar que en menos de tres semanas, había desaparecido la tos, la expectoración y el dolor al pecho; que las fuerzas estaban recobradas y que no experimentaba la menor fatiga en la respiración.

Experimentaba por lo contrario en mí persona una grata sensación de alivio y quise que esto fuese constatado por el doctor Maggiorani.

El doctor me manifestó que ya estaba yo en vía de perfecta curación, pero, como existía aun consecuencias de una enfermedad de dos años consecutivos, era necesario sigüera fortaleciéndome por algún tiempo todavía con su sistema.

Después de 10 días, es decir, apenas en un mes, el doctor Maggiorani me declaró YA NO TUBERCULOSO exclámndome sin embargo que tal declaración fuese ratificada por el otro médico, el doctor Segreda.

No avergonzándome, pues, de haber sido tuberculoso, por deber de gratitud al preclaro doctor Maggiorani y por sentimiento humanitario, firmo la presente, excitando a los otros curados costarricenses a seguir mi ejemplo.

(t) M. Fernández P.

Firmo esto con gusto en cuanto se refiere a mi intervención en este caso.

F. A. Segreda

Hago constar que el firmado FERNÁNDEZ, por mí examinado, no presenta hoy día ningún síntoma clínico de tuberculosis pulmonar.

Junio 8 de 1914.

Vicente Castro

Ahora, después de 8 años se halla próspero y sano.

Para lavar la ropa, el

Azul Monitor

Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU., es superior a todos

Suscríbase a este Diario

G. MARTÍNEZ SIERRA